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近日，由北京市测绘设计
研究院（以下简称“北京测绘
院”）自主采集加工形成的“先
农坛高精度实景三维数据集”
通过北京市知识产权保护中心
（国家知识产权局专利局北京
代办处）审核、公示，获得数据
知识产权登记证书。这是测绘
地理信息行业内的全国首个实
景三维数据知识产权证书。

据了解，数据知识产权登
记旨在对数据持有者和处理者
经过一定规则或算法处理的智
力成果进行保护，维护数据要
素市场参与主体合法权益，促
进数据要素高效流通使用，释
放数据要素潜能，支撑数字经
济高质量发展。

在“先农坛高精度实景三
维数据集”的加工形成过程中，
北京测绘院将原始采集数据经
多源数据融合、空间基准统一、
数据预处理、三维建模等加工
处理，通过三维展示分析技术，
突出古建筑重点建筑要素的结
构和纹理细节。该院基于先进
图形渲染引擎，形成一套开敞

式建筑群文化遗产表达策略，
可使用户通过特定视点、定制
路径、天气变换、相机景深、光
源布设的设定，身临其境地穿
行于高精度三维古建筑场景，
直观感受以先农坛为代表的北
京中轴线古建筑魅力。

北京测绘院有关负责人说，
本次实景三维数据知识产权的
成功登记，是国家新型基础测
绘建设北京试点工作在数据要
素赋能方面的又一应用创新。
此举成功探索实景三维数据加
工处理过程的智力权益保护方
法，为测绘地理信息行业进一
步利用数据知识产权手段进行
数据确权、推广应用、应用场景
挖掘、应用生态构建以及收益
分配探索提供经验。

“下一步，我们将积极开展
数据知识产权运营，发挥和挖
掘高精度实景三维数据在文物
保护监测、宣传展陈、活化利用
中的应用价值，进一步释放实
景三维数据要素潜能。”北京测
绘院有关负责人表示。

（来源：《科技日报》）

全国首个实景三维数据知识产权登记证书颁发

市场监管总局办公厅、国家
发展改革委办公厅、生态环境部
办公厅近日印发《碳排放计量能
力建设指导目录（2024版）》（以
下简称《指导目录》）。作为我
国在推进碳达峰、碳中和目标进
程中的一项重要举措，《指导目
录》的发布标志着我国碳排放计
量体系建设迈出了坚实的一步，
为各行各业提供了精准的碳减
排“行动蓝图”。

《指导目录》涵盖39个关键
测量参数、82种检测标准方法、
108种测量仪器设备、85项国家
计量技术规范、55项社会公用
计量标准，为各级计量技术机
构、重点排放单位和温室气体自
愿减排项目业主提供了全方位
的参考和指导。旨在全面提升
我国碳排放计量能力，确保碳排
放数据的准确性和可靠性，为碳
市场建设和温室气体减排提供
坚实的技术支撑。

另据了解，《指导目录》具
有较强的针对性和实用性。例

如，针对火力发电、铝冶炼、水
泥、钢铁等高排放行业，明确了
燃料消耗量、燃料发热量、原料
中碳含量等关键测量参数，以
及相应的测量仪器设备和技术
规范。这些参数和设备的精准
测量将有效解决过去碳排放数
据质量偏低、测量量值缺乏溯
源性或溯源链不完整、不清晰
等问题，为企业节能减排提供
科学依据。

在测量仪器设备方面，《指
导目录》推荐了烟气排放连续监
测系统（CEMS）、非分散红外气体
分析仪等先进设备，这些设备能
够实时监测并精确计算碳排放
数据，为碳排放核算数据的准确
性验证提供有力支撑。同时，
《指导目录》还强调了计量器具
的溯源性要求，确保测量数据的
准确性和可比性。

据悉，下一步，相关部门将
加强对《指导目录》的宣传和培
训，推动各项措施落地生根。

（来源：光明网客户端）

《碳排放计量能力建设指导目录（2024版）》发布

企业有了碳排放计量指南

浙江省森林资源监测中心
与上海海洋大学教授杨金权
团队合作在华东地区发现并
报道了一个中国特有鱼类新
物种——虹彩马口鱼。相关研
究成果近日发表在国际学术期
刊《Zookeys》上。

论文并列第一作者、浙江
省森林资源监测中心生物多样
性监测所工程师周佳俊介绍，
虹彩马口鱼是生活在华东地区
山溪中的一种色彩艳丽的小型
鱼类。随着近年来“溪流钓”与
“原生观赏鱼饲养”的流行，其
早已被垂钓爱好者和观赏鱼爱
好者所接触，但由于缺乏科学
研究，其长期与同域或临域分
布的长鳍马口鱼、棘颊鱲等相
似物种混淆。

随着国家进一步加强生物
多样性资源保护工作，依托浙
江省杭州市临安区野生动物资
源本底调查与研究项目，研究
团队在临安区调查过程中采集
了大量鱲属和马口鱼属鱼类标

本，并进行了深入的形态学和
分子生物学研究。

研究显示，与已知马口鱼
类群内所有物种相比，新物种
的遗传分化程度极高。结合形
态学分析，确定其为马口鱼属
的一新物种。由于新物种雄性
婚姻色具有鲜艳的多色虹彩，
研究团队将其命名为“虹彩马
口鱼”。

而后续调查研究还发现，
虹彩马口鱼主要分布于钱塘江
中上游地区，在浙江省瓯江上
游和江西省鄱阳湖流域源头区
域水质洁净的溪流中也有少量
分布。

杨金权介绍，像虹彩马口
鱼这样的溪流鱼类对所处生态
环境、水质等要求较高，是水环
境健康的一个指示物种。“保护
溪流鱼类对于维护水生生态系
统的平衡至关重要，将有助于
维持生物多样性，促进生态旅
游和渔业的可持续发展。”

（来源：新华社客户端）

我国华东地区发现鱼类新物种

深夜，当你在网上冲浪，不经
意间打开直播间，可能会看到一位
妆容精致、精神饱满的主播正在推
荐产品，丝毫不见熬夜的疲态。

如果不是屏幕角落的一行小
字，你可能很难发现，这些不知疲
倦的主播，实则是AI数字人。

AI数字人带货早已不是什么
新鲜概念了。早在2020年的“双
11”期间，飞利浦、欧莱雅等品牌就
启用了早期虚拟人“AI主播”来带
货。今年4月，刘强东的AI数字人
“采销东哥”亮相京东采销直播间，
首场直播成交额超5000万元，随
后京东平台上的多家品牌旗舰店
开启了总裁数字人直播……

近年来，“数字人带货”迅速升
温，各大平台纷纷推出AI数字人
直播，开启了一种全新的直播模
式。但 AI数字人带货真的靠谱
吗？让人分不清真假的AI数字人
主播，又是怎样炼成的？未来，AI
数字人带货又将走向何方？近日，
记者与人工智能领域及电商直播
领域的专家学者一同探讨。

AI数字人主播是怎样炼成的？

“大家好，好久不见，我是你们
的老朋友东哥……”4月16日，京
东创始人刘强东的数字人分身“采
销东哥”在自家直播间完成首秀，
这场直播不到一个小时就吸引超
两千万人次观看。

在各种关于“采销东哥”短视
频上，记者看到，AI数字人“采销
东哥”的语言贴近生活，言行之间
还带有一些刘强东的标志性动作，
人物形象生动、性格鲜明。

在直播期间，“采销东哥”还会
时不时看下手机屏幕说：“看到你
的留言了，回复了。”许多网友表示
视频中不是AI数字人，“这么多小
动作，肯定是真人！”

像“采销东哥”这样的AI数字

人主播是怎样炼成的？
中国AIGC产业联盟研究院院

长、无界AI联合创始人马千里表
示，当前AI数字人实际上是对人
物的克隆和生成。主要通过根据
上传的人物视频进行深度加工，经
过声音采集、背景渲染等工序，就
可以形成一个数字人。

而如何让数字人像真人一样
在直播中侃侃而谈？马千里表示，
唇形同步（LipSync）技术起到关
键作用，直接影响数字人的逼真程
度。该技术能够将语音的音速和
音调与嘴唇动作进行匹配，使数字
人的嘴部动作和他们的话语能准
确配合，这为数字人赋予了更加真
实的表情和动作。

现在越来越多的AI数字人走
进直播间，直播话术也有了进化，
还会主动规避平台敏感词，有些甚
至还带着方言腔调。马千里表示
这是使用了文本转语音技术，系统
可以根据不同的销售场景形成相
应的文案，并将其转化为语音并模
拟主播的原有音色或定制新音色
进行播报。“口音学的像不像主要
和训练量有关，训练数据越多，模
仿效果越好。”

为了追求逼真的直播效果，有
些商家还会营造起直播氛围。比
如你看到的主播会时不时看下手
机和直播间的老铁互动，回答问
题。“这些其实都是设计好的，直播
间的老铁提问，实际上是用机器人
流程自动化（RPA）程序自动提问，
伪装成直播间提问而已。”马千里
说道。

“电商直播未来有可能是90%
都由AI数字人完成，纯人工直播
将会变得奢侈。”马千里预测，未来
几年 AI生成的内容将会逐渐增
多，以电商为切入点，越来越多的
部分将由 AI算法完成创作和编
辑。

无人直播时代来临

相比于不可控的真人主播，不
知疲倦的AI主播成为商家们新选
择。

近年来，头部直播机构和平台
在AI数字人直播赛道的尝试越来
越密集。当越来越多的AI主播需
求涌入市场，提供AI数字人服务
也形成了产业链。

记者搜索“AI主播”，不少平
台在售卖相关产品，从账号创建到
直播技术支持的整套服务，不同商
家对应着不同模式和价格。

浙江工商大学管理工程与电
子商务学院副教授、国家级电子商
务虚拟仿真实验教学中心副主任
吴功兴表示，AI数字人由于其24
小时在线、无时间地域限制，运营
成本要远低于真人，并凭借强大的
数据分析能力提供个性化的商品
推荐，从而提高了购买转化率，在
电商直播上具有一定优势。

此外，吴功兴还提到，AI数
字人的多语言和多文化的表达
能力，使得他们能够以实现跨地
域和跨文化的直播对话，这对于
拓宽市场和提升用户体验具有
重要作用。

相关数据显示，中国虚拟人带
动产业市场规模和核心市场规模
预计2025年将分别达到6402.7亿
元和480.6亿元。而虚拟人在直
播行业中似乎具有巨大的发展潜
力。

“AI数字人直播的兴起标志
着无人直播时代到来，这将带来商
业模式的变革。”吴功兴认为，无人
直播极大地提高了直播时长和覆
盖率，通过大数据分析跟智能预
测，商家可以更加精准掌握市场需
求、库存情况等，从而实现供应链
的经营管理更高效的运作，重构行
业生态。

AI数字人带货未来何去何从？

尽管优势显著，但在实际投用
过程中，AI数字人直播也面临着
一些问题。

越来越多的 AI主播形象涌
现，隐私侵权问题频频出现。AI
生成形象愈发真实清晰的当下，主
播身份无法分辨，成为在售假违法
后确认主体明晰权责的主要困难。

吴功兴介绍，对于AI数字人
直播，此前国家及地方也相继出台
相应的规范措施。如《互联网直播
服务管理规定》《网络主播行为规
范》等文件，都提出类似使用数字
人等技术的电商直播场景，都应明
确标识。

马千里建议，一方面，直播平台
在显著位置增强对消费者的提示；
另一方面，在技术层面，也可以通过
“技术水印”的方式，进行隐式标识，
即采取技术措施在生成合成内容文
件数据中添加的,不易被用户明显
感知到的标识，从而防止侵权。

近日，国家网信办公布了《人工
智能生成合成内容标识办法（征求意
见稿）》（以下简称《征求意见稿》），并
面向社会公开征求意见，意见反馈截
止时间为10月14日。《征求意见稿》
提出，人工智能生成合成内容标识包
括显式标识和隐式标识。网络信息
服务提供者应当按照有关强制性国
家标准的要求进行标识。

吴功兴提醒，对于AI数字人
主播推向商业化进程中，尤其要关
注三方面的问题：一是确保AI数
字人主播的商业化的进程符合法
律规范；二是坚持道德伦理原则，
在AI数字人主播的研发部署应用
的过程中，避免算法偏见等；三是
建好审查机制对AI数字人主播的
决策过程、应用场景等要进行全面
的评估，确保不侵犯用户的权益。

（来源：潮新闻客户端）

AI数字人开启24小时无休带货

无人直播时代来了？

如何保持白皙的肤色是很多
朋友关心的话题。毕竟皮肤暴露
在外，“晒出一件短袖”难免影响美
观。皮肤科医生深刻理解这种追
求美白的愿望。美白不仅是为了
追求肌肤的亮丽，更是为了维护皮
肤的健康与活力。

美白，美的是什么？

拿“美白”二字进行拆解，大概
能够明白其中的奥义——“美”在
这里指的是皮肤的健康和外观，而
“白”则是指肤色的明亮度和均匀
度。而皮肤美白，本质其实是肤
色。

这里面有2个知识点。一是
每个人都有相对固定的肤色，这和
遗传有关，更和种族有关。像我们
中国人，主要就是黄种人，肤色介于
白种人和黑种人之间。具体到个
体，有的肤色要白一些，有的要深一
些，但客观上的差别不会特别大。

二是除了遗传和种族决定的
肤色外，还有很多因素可以影响肤
色。这种影响是不固定的、可变
的，如说长期日晒、长期吸烟。

所以，更进一步说，美白，美的
是那些可以改变的肤色，而不是让
我们黄种人变成白种人，后面这种
要求就有些过了，也不太现实（除
非化妆）。

那怎么美白呢？肯定是通过
各种方法让皮肤变得更加白皙和
光滑。但这里有一些误区，大家可
能误以为美白就得做医美，要用什
么高端的治疗，又或者是有钱人才
考虑的事。

其实不然，这里有个很有效且
便宜的办法——防晒。

夏季美白
一定要防晒

防晒不仅是夏季美白的第一
步，也是春季、秋季和冬季美白的
第一步。

之所以这样说，是因为大多数
人皮肤变黑的主要原因，就是日晒
后阳光中的紫外线照射引起的，这
就是医学上所说的“晒黑”。

这里要透露一下，日晒后其实
有双重的“黑化”效果。一个是日
晒后会让更多黑色素重新分布，黑
色素的作用是抵御紫外线对皮肤
的损伤，从这个角度来说，它们对
健康是好的，可以减少我们晒伤的
风险；另一个是紫外线可以促进皮
肤表层的黑色素细胞增加产能，生
产更多的黑色素出来，因此日晒后
的几天，皮肤还会进一步变黑。

稍微细心的人，都能发现，稍
微晒几天后，胳膊上就有黑白分明
的界限，或者穿了两天凉鞋后，脚
背也能看到黑白相间的阴影。这
就是晒黑的具象化。

防晒诀窍——ABC法则

那么，要做好防晒，有什么好
办法吗？太简单了，那就是ABC法
则。稍微介绍一下：

A是避免日晒（avoid）的首字
母简写，意思是尽量避免不必要的
日晒；

B是物理遮挡（block）的首字
母缩写，意思是户外活动的时候，
想尽办法做好物理防晒，比如穿长
袖长裤、穿防晒服、戴帽子口罩，根
据自己的喜好和实际情况操作就
好；

C是涂抹防晒霜（cream）的首字
母缩写，意思是物理遮挡不到位的
部位，要涂抹上防晒霜，常见的部位
就是脸和胳膊，但也别遗漏特殊部
位，比如耳朵、后脖子、手背等。

做好防晒，美白的工作也完成
了一大部分，其实，肤色只要均匀
一些，很多人就达到目的了。不
过，聊到这里，可能部分人的期望
不仅限于防晒，想白上加白。

要想美白效果好
也可以做医美

虽说美白可以是免费的，但要
想更白，那可能要花些钱，比如做
医美。

医美项目纷繁复杂，哪些项目
是不踩坑的呢？

这里重点提2个——强脉冲
光和化学剥脱。其中，强脉冲光就

是俗称的光子嫩肤，化学剥脱就是
俗称的刷酸。

强脉冲光之所以可以美白，是
因为选择针对色素的滤波片，通过
设备发出对应波长的强脉冲光，可
以很有针对性地作用在异常增多
的色素上。具体来说，强脉冲光可
以起到祛斑、亮肤、淡化肤色的作
用，一般连续规范地做三四次后就
能看到比较明显的效果。

至于化学剥脱，可以选择不同
类型的酸，常见的是水杨酸和果
酸，果酸又包括甘醇酸柠檬酸、苦
杏仁酸等等。正确刷酸后，可以加
速表皮的新陈代谢，促进黑色素淡
化，因此有提亮肤色、改善色沉和
淡斑等多重作用。

如果有这方面的需求，可以咨
询专业人士，以便进行规范合理的
治疗。如果预算有限，不愿意花钱
做医美，那有没有其他办法呢？

功效型护肤品
也有美白希望

相信很多人对美白类的护肤
品也不陌生。毕竟，此前有数据显
示，2021年的美白市场规模相比
2015年增长超过42%。

这些功效型的美白产品种类
很多，单看产品类型就有精华、水
乳、面霜、面膜甚至护理套装。

但类型是其次的，我们更强调
成分，要选择靠谱的。比较经典的
外用美白成分有维生素C及其衍
生物、烟酰胺、果酸、熊果苷等，美
白产品的实际成分要比这多得多，
就不一一赘述了。

另外，要强调的是，在使用美
白产品时，需要注意以下几个事
项：外用产品的效果总体不是特别
好，并且有个体差异，使用前要调
整好预期；使用产品前，最好是先
弄清楚自己的皮肤问题，比如是普
通晒黑、晒斑、黄褐斑还是别的什
么问题，不同情况的应对办法其实
会有差异，如果拿不准，则要找医
生评估；每一款产品都可能有副作
用，使用的时候要关注产品说明以
及实际使用感受，万一出现副作

用，要及时停用并就医；产品要选
择靠谱的品牌，最好是正规厂商生
产的；要坚持使用才好判断疗效，
三天打鱼两天晒网是不行的；美白
产品不要求多，不要混合使用，因
为不同品牌和系列的美白产品成
分各有不同，混合使用可能会导致
效果不好或损伤皮肤。

这些方法，不美白！

口服维生素C不能美白。虽
然维C对皮肤有一定的抗氧化作
用，外用维C很普遍，也有效，但口
服维C并不能直接让皮肤变白。
不管是直接口服维C片、泡腾片，
还是大量吃蔬菜水果补充维C，都
没法起到美白的作用。另外，过量
摄入维C还可能对身体造成额外
的负担。

口服谷胱甘肽不能美白。谷
胱甘肽是另一款比较受关注的美
白成分，很多功效型护肤品里面有
添加。理论上来说，它可以通过抑
制黑色素生成来达到美白效果，但
是，口服谷胱甘肽的美白效果，并
不确切。

之所以这样说，并不是空穴来
风，而是有医学大数据支持——
2022年的一篇医学综述提到，口
服谷胱甘肽用于美白的临床实验
证据比较少，并且缺乏足够的后期
随访数据。

其他不能美白的方法。市面
上还有许多所谓的“快速美白”产
品或方法，如使用漂白剂、磨砂膏、
口服保健品，网上一搜一大把，这
些往往效果有限，甚至可能带来副
作用，千万不要轻易尝试。

总之，皮肤美白是一个系统工
程，最基础的就是防晒，其次可以
考虑选择合适的护肤品甚至做医
美治疗。最重要的是，要根据自己
的皮肤状况、个体偏好以及预算等
维度选择合适自己的方法，并且最
好在专业指导下进行。

要相信一点，美白不是一蹴而
就的过程，需要长期坚持正确的护
理道路，更像是皮肤的一场修行。

（来源：《科普中国》）

拼命美白却还是白不了？


